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BUENAS NOCHES, QUERIDAS AMIGAS, QUERIDOS AMIGOS, SEÑOR 

PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO DEL OESTE, SEÑOR 

PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO DE PUERTO RICO, SEÑOR 

SECRETARIO DE COMERCIO, SEÑOR DIRECTOR DE LA AUTORIDAD DE 

PUERTOS, SEÑORES MIEMBROS DE LA JUDICATURA, SEÑORES 

LEGISLADORES, SEÑORES ALCALDES, AUTORIDADES MUNICIPALES, 

PASADOS PRESIDENTES Y QUERIDA AMIGA CARMEN JOVET A QUIEN SE 

LE EXTIENDE UN MERECIDO RECONOCIMIENTO ESTA NOCHE, AL CUAL ME 

QUIERO UNIR DE TODO CORAZÓN, POR SER UNA MAYAGÜEZANA Y 

PUERTORRIQUEÑA QUE MERECE ESE RECONOCIMIENTO QUE USTEDES LE 

EXTIENDEN ESTA NOCHE. UNA MUJER DE EXTRAORDINARIA 

INTELIGENCIA Y DE UNA FINA SENSIBILIDAD, QUE HA PUESTO EN 

ALTO NO SÓLO EL NOMBRE DE MAYAGÜEZ SINO EL DE PUERTO RICO Y 

EL DE LA MUJER PUERTORRIQUEÑA. ALGUIEN A QUIEN ME UNEN 

PROFUNDOS VÍNCULOS DE FAMILIA, ALGUIEN A QUIEN ADMIRO Y 

RESPETO COMO UNA GRAN PUERTORRIQUEÑA. 

ME ENCONTRABA EN WASHINGTON DURANTE ESTA SEMANA CUANDO 

ME LLEGARON LAS NOTICIAS DE QUE EN ESTA ACTIVIDAD A LA CUAL 

ME HABÍA INVITADO MI QUERIDO AMIGO PEDRO OJEDA HABRÍAN DE 
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PRESENTARSE ALGUNOS DISTURBIOS ATMOSFÉRICOS y SE ME 

RECOMENDABA QUE PERMANECIERA EN LA CAPITAL FEDERAL ANTES DE 

EXPONERME A LO QUE HABRÍA DE OCURRIR AQUÍ, ESTA NOCHE, EN 

ESTAS INMEDIACIONES. PENSÁNDOLO BIEN, MILLITO ME HABÍA 

INVITADO A OTORGAR LA COPA GOBERNADOR EN EL CENTRO GALLÍSTICO 

DEL OESTE. YO DIJE QUIEN HA EMPEZADO SU CARRERA POLÍTICA 

BAJO EL LEMA "GALLITO QUE NO SE JUYE", NO PUEDE DEJAR DE 

ESTAR PRESENTE ESTA NOCHE ANTE LA CÁMARA DEL OESTE. PERO ES 

MÁS QUE ESO, ES MUCHO MÁS QUE ESO, ES QUE ESTA INVITACIÓN ME 

LA EXTIENDEN USTEDES, UN GRUPO DE PUERTORRIQUEÑOS A QUIENES 

RESPETO, UN GRUPO DE PUERTORRIQUEÑOS EN QUIENES SIEMPRE HE 

ADMIRADO UN GRAN SENTIDO DE DEDICACIÓN, DE ESFUERZO, DE 

LUCHA, DE TRABAJO, DE SUPERACIÓN. ME LA EXTIENDE EL OESTE 

PUERTORRIQUEÑO, UN OESTE QUE SE HA CARACTERIZADO NO POR ESTAR 

EN EL REZAGO, SINO POR ESTAR EN LA VANGUARDIA, UN OESTE 

VIBRANTE. ME LA EXTIENDE TAMBIÉN UN AMIGO QUE SE LLAMA PEDRO 

OJEDA, UN PUERTORRIQUEÑO, TAMBIÉN EXCEPCIONAL EN SU 

CAPACIDAD, EN SU INTELIGENCIA, EN SU TRATO RESPETUOSO, EN SU 

CONSIDERACIÓN PARA TODOS LOS DEMÁS Y EN SU DEDICACIÓN A SU 

PROFESIÓN. AL  EXHALTARLO USTEDES A ESTA PRESIDENCIA, YO 

QUERÍA ESTAR AQUÍ CUANDO EL SE INAUGURABA EN LA MISMA. 

EN LA NOCHE DE HOY, TUVE LA OPORTUNIDAD DE REUNIRME CON 

LOS DOS SENADORES DE ESTE DISTRITO QUIENES ME EXPUSIERON 

EXTENSAMENTE LOS DISTINTOS. PROBLEMAS DEL DISTRITO DE MAYAGÜEZ 

Y AGUADILLA. TAMBIÉN, TUVE LA OPORTUNIDAD DE CONVERSAR CON 

JOSÉ GUILLERMO, HARRY LUIS PÉREZ Y CONVERSAR TAMBIÉN CON 

OTROS DISTINGUIDOS CIUDADANOS DE ESTA ARFA. CREO QUE LOS 
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PLANTEAMIENTOS QUE AQUÍ SE TRAEN SOBRE EL DESARROLLO DEL 

OESTE SON PLANTEAMIENTOS LEGÍTIMOS. LE INDIQUÉ A TONY Y A 

MIGUEL DEYNES QUE •  HABRÍAMOS DE REUNIRNOS DURANTE ESTA 

SEMANA. QUIERO CONVOCAR TAMBIÉN A ESA REUNIÓN QUE ESTOY 

CITANDO PARA EL PRÓXIMO VIERNES, PARA EXAMINAR TODA LA 

PROGRAMACIÓN DE LA OBRA DE GOBIERNO RELATIVA AL OESTE A PEDRO 

OJEDA EN REPRESENTACIÓN DE ESTA CÁMARA, PARA QUE JUNTO A 

ELLOS, A LOS SENADORES, A LOS REPRESENTANTES, A LOS ALCALDES, 

A LOS OFICIALES ELECTOS DE ESTA REGIÓN EXAMINEMOS EL RUMBO 

QUE DEBE DARLE NUESTRO GOBIERNO A LA OBRA PÚBLICA PARA 

IMPULSAR EL DESARROLLO DE TODA LA REGIÓN CON LA CUAL ESTAMOS 

PROFUNDAMENTE COMPROMETIDOS. 

PLEBISCITO 

SE CELEBRA ESTA REUNIÓN EN MOMENTOS EN QUE PUERTO RICO 

ENCARA UNA DECISIÓN FUNDAMENTAL SOBRE SU DESTINO. LOS 

ACONTECIMIENTOS EN WASHINGTON SE ESTÁN SUCEDIENDO RÁPIDAMENTE 

Y ES ENTERAMENTE PROBABLE QUE DURANTE EL ASO QUE VIENE 

ESTEMOS TOMANDO DECISIONES EN PUERTO RICO. YA ES HORA QUE LO 

HAGAMOS. DESDE PRINCIPIOS DE ESTE SIGLO SE ALZÓ LA VOZ DE UN 

MAYAGUEZANO PARA RECLAMAR QUE PUERTO RICO TUVIERA LA 

OPORTUNIDAD DE DECIDIR SU DESTINO POLÍTICO: EUGENIO MARÍA DE 

HOSTOS. 

DESDE ENTONCES AL PRESENTE, EL CONGRESO DE LOS ESTADOS 

UNIDOS DE AMÉRICA NO SE HABÍA TOMADO LA INICIATIVA, NI 

SIQUIERA  HABÍA  RESPONDIDO, PARA LLEVAR A CABO UNA CONSULTA A 



NUESTRO PUEBLO SOBRE CUAL HA DE SER SU DESTINO FINAL. TODOS 

SABEMOS QUE EN EL AÑO DE 1952 SE ESTABLECIÓ EL ESTADO LIBRE 

ASOCIADO, UN NUEVO RÉGIMEN DE RELACIÓN POLÍTICA ENTRE PUERTO 

RICO Y LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA, PERO QUE EN AQUELLA 

OCASIÓN LOS PUERTORRIQUEÑOS NO TUVIERON LA OPORTUNIDAD DE 

PRONUNCIARSE EN CUANTO A LAS ALTERNATIVAS DE ESTADIDAD O DE 

INDEPENDENCIA. 

POR CONSIGUIENTE, EL DEBATE SOBRE EL STATUS POLÍTICO DE 

PUERTO RICO HA CONTINUADO. Y HA CONTINUADO DE TAL FORMA QUE 

DE LAS ÚLTIMAS SEIS ADMINISTRACIONES QUE HA TENIDO PUERTO 

RICO, TRES HAN RESPONDIDO AL PARTIDO ESTADISTA Y TRES HAN 

RESPONDIDO AL PARTIDO QUE APOYA EL ESTADO LIBRE ASOCIADO. 

LAS CONSECUENCIAS DE ESOS CAMBIOS POLÍTICOS SE HAN DEJADO 

SENTIR SOBRE EL BIENESTAR DE NUESTRO PUEBLO. UN PARTIDO 

TIENE UNA VISIÓN SOBRE EL FUTURO DE PUERTO RICO QUE REQUIERE 

CAMBIOS ESTRUCTURALES EN CUANTO A LA LEGISLACIÓN Y EN CUANTO 

A LA PROGRAMACIOÓN QUE ENCAUSA EL DESARROLLO DEL PAÍS: EL 

PARTIDO ESTADISTA. POR ESTA RAZÓN, ALTERÓ LA LEY DE 

INCENTIVOS INDUSTRIALES CON MIRAS A IR REDUCIENDO ESTOS 

INCENTIVOS DE TAL FORMA DE PODERLE DAR PASO AL STATUS 

POLÍTICO AL CUAL ASPIRA. ESTO LLEVÓ EL DESEMPLEO EN PUERTO 

RICO, DURANTE EL AÑO DE 1982, A SU PUNTO MÁXIMO EN LA 

HISTORIA, UN 25%. 

COMENZAMOS A TRABAJAR, EN EL 1985, PARA REDUCIR ESE 

DESEMPLEO Y MEJORAR LA SITUACIÓN ECONÓMICA. LO HEMOS 

LOGRADO. HEMOS ALCANZADO UN DESEMPLEO DE UN 14%, EL CUAL SE 

SIGUE REDUCIENDO A BASE DE LAS POLITICAS QUE, BASADAS EN EL 
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ESTADO LIBRE ASOCIADO, EN SUS EXENCIONES CONTRIBUTIVAS, NO 

SOLAMENTE EN EL ASPECTO INDUSTRIAL, SINO EN LOS BONOS QUE 

MUEVEN NUESTRA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN, LE ESTÁN 

IMPRIMIENDO UN DINAMISMO A NUESTRO PAÍS. 

SIN EMBARGO, EL PLANTEAMIENTO SOBRE EL STATUS POLÍTICO 

SIGUE SOBRE LA MESA Y, MIENTRAS ESTÉ SOBRE LA MESA, NO HABRÁ 

CERTIDUMBRE NI ESTABILIDAD EN CUANTO AL FUTURO DEL PUEBLO 

PUERTORRIQUEÑO. POR ESA RAZÓN, YA ES HORA QUE TOMEMOS UNA 

DECISIÓN. HEMOS ESTADO TRABAJANDO INTENSAMENTE CON EL 

CONGRESO PARA LOGRAR QUE ÉSTE OFREZCA AL PUEBLO DE PUERTO 

RICO TRES OPCIONES DEBIDAMENTE BALANCEADAS, DE MODO QUE, 

NUESTRO PUEBLO PUEDA PRONUNCIARSE DURANTE EL AÑO DE 1991. 

HAY DOS PROYECTOS DE LEY, UNO EN EL SENADO DE LOS 

ESTADOS UNIDOS, ESPECÍFICO, CONCRETO Y DE EJECUCIÓN 

INMEDIATA, OTRO EN LA CÁMARA DE REPRESENTANTES, DONDE SE HAN 

PRESENTADO LAS DEFINICIONES CON CARÁCTER GENÉRICO A BASE DE 

LOS PRINCIPIOS QUE DETERMINAN LAS DISTINTAS FÓRMULAS DE 

STATUS POLÍTICO. LOS DOS PROYECTOS ESTÁN BASTANTE 

ADELANTADOS. 

EL PROYECTO DEL SENADO SE ENCUENTRA AL NIVEL DEL COMITÉ 

DE FINANZAS. SALIÓ ESTE PROYECTO DEL COMITÉ DE LO INTERIOR 

SUMAMENTE DESBALANCEADO, DESBALANCEADO EN CUANTO A LA FÓRMULA 

DE ESTADO LIBRE ASOCIADO PORQUE NO OTORGABA LOS BENEFICIOS 

SOCIALES A LOS PUERTORRIQUEÑOS EN IGUAL MEDIDA COMO LO HACÍA 

EN EL CASO DE LA ESTADIDAD. EL PAN, EL MEDICARE, LA AYUDA DE 

BIENESTAR PÚBLICO, EL SEGURO SOCIAL COMPLEMENTARIO, TODO ESTO 

E DE FINANZAS DEL SENADO Y ME SE HA ESTADO VIENDÓ EN EL COMIT  
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COMPLACE DECIRLES QUE NUESTRAS GESTIONES ANTE DICHO COMITÉ 

ESTÁN PRODUCIENDO CAMBIOS QUE LEVANTAN EN Mf LA ESPERANZA DE 

QUE PODEMOS EFECTIVAMENTE OFRECERLE A NUESTRO PUEBLO ESOS 

BENEFICIOS BAJO EL ELA. 

SIN EMBARGO, EN EL CONTEXTO DE ESE COMITÉ EL ESTUDIO QUE 

SE HA HECHO DE LA ESTADIDAD FEDERADA REFLEJA QUE ÉSTA 

REQUIERE UNA TRANSICIÓN PREVIA DE LA SECCIÓN 936, PARA QUE, 

LOS EMPLEOS CREADOS POR ÉSTA EN PUERTO RICO TENGAN UN PERÍODO 

DE TRANSICIÓN, QUE SE HA ESTIMADO DE CINCO AROS. AL  

CONFRONTARSE CON ESTA DETERMINACIÓN DEL COMITÉ DE FINANZAS, 

LOS LÍDERES ESTADISTAS DURANTE LA SEMANA PASADA HICIERON UNA 

MANIFESTACIÓN INUSITADA. NO QUIEREN POSPONER LA ESTADIDAD 

POR CINCO AROS, PORQUE ENTIENDEN QUE ÉSTA DEBE VENIR 

INMEDIATAMENTE A PUERTO RICO, NO IMPORTA LAS CONSECUENCIAS DE 

LA MISMA. 

TENGO QUE DENUNCIAR, ESTA NOCHE, ESTO COMO UNA GRAVE 

IRRESPONSABILIDAD. ELIMINAR LA TRANSICIÓN DE CINCO AROS, 

SIGNIFICA ELIMINAR LA SECCIÓN 936 INMEDIATAMENTE. DIJERON EN 

LA PRENSA QUE NO DERRAMARÍAN UNA SOLA LÁGRIMA POR ESA SECCIÓN 

Y YO, AQUÍ, ESTA NOCHE, EN MAYAGOEZ, ME TENGO QUE PREGUNTAR 

SI ES QUE NO VAN A DERRAMAR UNA SOLA LÁGRIMA POR LOS EMPLEOS 

QUE SE VAN A PERDER EN ESTA REGIÓN OESTE. 

AL LLEGAR AQUÍ, MUCHAS PERSONAS ME HABLARON DEL PROBLEMA 

DE LA NEPTUNE. HE VISITADO ESTA ATUNERA, AL IGUAL QUE HE 

VISITADO LAS OTRAS ATUNERAS DE MAYAGOEZ Y DE PONCE, EN 

NUMEROSAS OCASIONES. SÉ DE LA FUENTE DE TRABAJO ENORME QUE 

ES CADA UNA DE ESAS ATUNERAS Y EL SIGNIFICADO DE LAS MISMAS 



PARA ESTA REGIÓN COMO TAMBIÉN PARA MI PUEBLO DE PONCE. Y 

PENSAR QUE DENTRO DE UNA SITUACIÓN MUNDIAL, DONDE EL 

DESENVOLVIMIENTO ECONÓMICO DE ESTAS FIRMAS SE HACE CADA VEZ 

MAS DIFÍCIL, SE PRETENDA POR UNA RAZÓN IDEOLÓGICA DE TRAER UN 

STATUS POLÍTICO EN EL DÍA DE MAÑANA, ELIMINAR EL FUNDAMENTO Y 

LA BASE QUE HOY DÍA LA SOSTIENE EN PUERTO RICO DE LA NOCHE A 

LA MAÑANA, CREO QUE ES UNA DE LAS MAS GRAVES 

RESPONSABILIDADES CON ESTE PUEBLO, PERO ESO NO SE LO VAN A 

PERMITIR EN EL SENADO DE LOS ESTADOS UNIDOS. "TRIS PEOPLE 

ARE CRAZY", ASÍ MISMO SE MANIFESTARON LAS PERSONAS ANTE 

QUIENES ELLOS HICIERON ESOS PLANTEAMIENTOS. SENADORES 

RESPONSABLES, QUE SIENTEN RESPONSABILIDAD POR EL BIENESTAR DE 

LOS TRABAJADORES Y LAS TRABAJADORAS PUERTORRIQUEÑOS. 

SENADORES TAMBIÉN RESPONSABLES, QUE SIENTEN RESPONSABILIDAD 

POR LAS DISTINTAS COMPAÑÍAS QUE BAJO UNAS REGLAS DE 

INVERSIÓN HAN LLEVADO A CABO CUANTIOSAS INVERSIONES EN PUERTO 

RICO QUE LE DAN TRABAJO, EMPLEO Y PROGRESO AL PUEBLO 

PUERTORRIQUEÑO. 

EL STATUS POLÍTICO DEBE VERSE SIEMPRE COMO UNA 

HERRAMIENTA PARA EL BIENESTAR Y EL PROGRESO DE LOS 

PUERTORRIQUEÑOS, NUNCA DEBE VERSE EN FORMA IDEOLÓGICA COMO 

QUE ESTA POR ENCIMA DEL PUEBLO, EL STATUS ES PARA SERVIRLE AL 

PUEBLO, EL PUEBLO NO ES PARA SERVIRLE AL STATUS POLÍTICO. 
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PLAYAS-COGENTRIX 

ESTA NOCHE YO QUIERO QUE REFLEXIONEMOS SOBRE ESTO Y 

QUIERO QUE REFLEXIONEMOS SOBRE OTROS PLANTEAMINETOS QUE SE 

ESTÁN HACIENDO EN PUERTO RICO DURANTE ESTOS DÍAS: EL DE LAS 

PLAYAS, ESTE DE COGENTRIX Y OTROS PLANTEAMIENTOS. SOMOS UNA 

DEMOCRACIA Y ESO SIGNIFICA QUE LAS DECISIONES EN ÚLTIMA 

INSTANCIA LAS TOMA ESTE PUEBLO, LAS TOMAN USTEDES. 

PARA TOMAR ESAS DECISIONES, TENEMOS QUE ESTAR BIEN 

INFORMADOS, TENEMOS QUE BUSCAR LA INFORMACIÓN, EL DATO 

PRECISO PARA FORMAR CRITERIOS Y PODER DECIDIR COMO EL PUEBLO 

INTELIGENTE QUE SOMOS. NO PODEMOS DEJARNOS LLEVAR POR LAS 

RÁFAGAS DE LA DEMAGOGIA O DE LA DESINFORMACIÓN, TENEMOS QUE 

BUSCAR LA VERDAD DONDE QUIERA QUE ASTA SE ENCUENTRE Y LLEGAR 

A CONCLUSIONES UNA VEZ TENGAMOS TODOS LOS DATOS, UNA VEZ NOS 

SINTAMOS CÓMODOS Y SEGUROS DE QUE TENEMOS LA VERDAD. 

SOBRE ESTE PROYECTO COGENTRIX, YO PUEDO DECIRLE A 

USTEDES QUE DICTA MUCHO DE SER UNA REALIDAD, ES UN PROYECTO 

QUE SE ESTÁ GESTANDO EN ESTOS MOMENTOS YO MISMO LO HE 

CUESTIONADO POR OTRAS RAZONES ECONÓMICAS. HAN PLANTEADO QUE 

QUIEREN EXCENCIÓN CONTRIBUTIVA PARA ESTABLECERSE EN PUERTO 

RICO, Y YO ME BE PREGUNTADO: NECESITAN EXCENCIÓN CONTRIBUTIVA 

PARA ESTABLECERSE EN VIRGINIA?, NECESITAN EXCENCIÓN 

CONTRIBUTIVA PARA ESTABLECERSE EN MARYLAND?, ENTONCES, POR 

QUÉ LA PIDEN EN PUERTO RICO? DUDA QUE ME ASALTA, PERO 

TAMPOCO LLEGO A CONCLUSIONES INMEDIATAS, RECLAMO UN ESTUDIO 

DE UNA FIRMA DE AUDITORIA DE PRIMER ORDEN, INDEPENDIENTE, 
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PARA QUE ME DEN LOS DATOS Y A BASE DE ESO YO PODER FORMAR LA 

OPINIÓN QUE CORRESPONDE Y DENTRO DEL CONJUNTO DE OPINIONES, 

NO SOLAMENTE EN CUANTO A LO ECONÓMICO, SINO TAMBIÉN EN CUANTO 

A LO AMBIENTAL Y EN LA SALUD DE NUESTRO PUEBLO, TOMAR 

ENTONCES LA DECISIÓN QUE CORRESPONDA, PERO PRIMERO 

INFORMARMEY DE ESO ES QUE YO QUIERO HABLARLE A USTEDES ESTA 

NOCHE. 

PUERTO RICO NECESITA INFORMACIÓN, NECESITA INFORMACIÓN 

VERAZ, NECESITA CONOCER LA REALIDAD DE LAS COSAS PARA PODER 

TOMAR SUS DECISIONES, PORQUE A FIN DE CUENTAS ES A ESTE 

PUEBLO Y A SU VOLUNTAD DEMOCRÁTICA QUE HABREMOS DE RECURRIR 

PARA MARCAR EL FUTURO, EL DESTINO, LAS DECISIONES 

FUNDAMENTALES, LLÁMENSE COGENTRIX, LLÁMENSE LAS PLAYAS, 

LLÁMENSE EL DESTINO FINAL DE NUESTRO PUEBLO EN LA DECISIÓN 

PLEBISCITARIA. ESTA NOCHE, PUES, DEJO CON USTEDES UN LLAMADO 

A ESA' REFLEXIÓN MADURA, AL EXAMEN DE LOS DATOS, A PENSAR 

SOBRE LOS TEMAS IMPORTANTES PARA PUERTO RICO Y A DECIDIR Y 

ACTUAR COMO PUEBLO INTELIGENTE QUE SOMOS. UNA VEZ MÁS LES 

FELICITO POR EL DINAMISMO DE ESTA CÁMARA, POR EL DINAMISMO 

DEL OESTE, DE LOS HOMBRES Y MUJERES QUE ESTÁN AQUÍ QUE, SON 

EJEMPLO PARA TODO PUERTO RICO Y COMPROMETO MI COOPERACIÓN CON 

PEDRO OJEDA, LOS SENADORES, REPRESENTANTES Y ALCALDES Y 

LÍDERES DE ESTE DISTRITO PARA ECHAR ESTA REGIÓN OESTE HACIA 

ADELANTE JUNTO CON EL RESTO DEL PUEBLO PUERTORRIQUEÑO. 

MUCHAS GRACIAS. 
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